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ESTABAN BAJO LOS 
EFECTOS DE LAS DROGAS

AUTORIDADES REALIZAN 
GESTIONES BILATERALES

DETIENEN A 
CONDUCTORES 
DE BUSES  
INTERURBANOS

CRIANCEROS  
EXPECTANTES  
PARA SUBIR A  
LA CORDILLERA

BUSCAN RESPETO ENTRE ACTIVIDADES PRODUCTIVAS

ALISTAN QUERELLA TRAS 
MUERTE MASIVA DE ABEJAS
El informe del SAG confirmó que la mortandad de los insectos se produjo 
por el mal uso de plaguicidas en los predios agrícolas. En este contexto, 
los afectados junto al apoyo municipal demandarán a los responsables 
para marcar un precedente.
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Apicultores y municipio de Monte Patria 
alistan querella tras muerte masiva de abejas

BUSCAN AVANZAR EN EL RESPETO ENTRE ACTIVIDADES PRODUCTIVAS 

El informe del SAG confirmó que la mortandad de los insectos 
se produjo por el mal uso de plaguicidas en los predios 
agrícolas. En este contexto, los afectados junto al apoyo 
municipal demandarán a los responsables para marcar un 
precedente. 

Durante esta semana el Seremi de 
Agricultura, en conjunto con el INDAP 
se trasladaron hasta el Centro Cultural 
de Monte Patria, para hacer entrega 
de las ayudas comprometidas a los 
apicultores, quienes se habían visto 
afectados por la masiva muerte de 
sus abejas. 

De esta manera, se entregaron che-
ques que iban desde los 800 mil a 
los 5 millones de pesos, con lo cuales 
los afectados podrán reconstruir sus 
colmenas. 

“El día de la reunión nos entregaron 
los cheques que se habían acordado 
con INDAP, para nosotros empezar 
a hacer las compras necesarias. La 
mayoría de los apicultores va com-
prar alimento, algunos otros tienen 
que comprar cera para ir reponiendo, 
también se pueden comprar vitami-
nas y algunos núcleos de colmenas, 
porque hay productores que quedaron 
sin nada. Estamos más tranquilos y 
conformes en que los días que es-
peramos dieron buenos resultados”, 
indicó la apicultora montepatrina 
y presidenta de la Mesa Provincial 
Apícola, Karen López. 

QUERELLA CONTRA LOS RESPON-
SABLES 

No obstante, lo más importante de 
esta citación en el centro cultural era 
la entrega del informe final del SAG, 
en donde se detallaron los resultados 
de las muestras levantadas en la 
mortandad. 

De esta manera, el Servicio Agrícola 
Ganadero confirmó que el mal uso de 
plaguicidas provocó la muerte de los 
insectos, recayendo la responsabilidad 
en los predios agrícolas aledaños. 

Ante esto, los apicultores unirán 
fuerzas con el municipio de Monte 
Patria para presentar una querella, con 
la cual buscan marcar un precedente, 
y así evitar que estas situaciones 
vuelvan a ocurrir. 

“Se entregó el informe del SAG con 
los resultados de los análisis que se 
mandaron hacer. Tras eso acordamos 
con el municipio presentar una de-
manda pública, porque es necesario 
tomar acciones en conjunto. Según 
lo que se acordó ese día, la próxima 
semana tendríamos el oficio para de 
ahí en adelante presentar la demanda 
pública”, declaró Karen López.

Al respecto, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera Peña, com-
plementó en que su equipo jurídico 
ya trabaja en la presentación de esta 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Monte Patria 

Los apicultores trabajarán junto al municipio en una querella tras la muerte de abejas. 
EL OVALLINO

acción judicial. 
“Hemos recibido el informe que ela-

boró el SAG con respecto a la muerte 
de las abejas, que es un informe 

bastante categórico con respecto 
a la responsabilidades que tuvieron 
los agrotóxicos. Los apicultores nos 
han pedido que como municipali-
dad podamos apoyarlos, y estamos 
disponibles para apoyarlos. Vamos a 
presentar una querella para que este 
tipo de eventos no se vuelvan a repe-
tir, y que se tomen las medidas y los 
resguardos, que se cumpla la norma-
tiva cuando se apliquen agrotóxicos, 
donde se informe a la comunidad, se 
informe a los vecinos, se aplique en 
los horarios que corresponden y que 
no haya vientos. Con nuestro equipo 
jurídico ya hemos iniciado la prepara-
ción de la querella, para presentarla 
en los próximos días”, declaró el jefe 
comunal montepatrino. 

En esa línea, el alcalde enfatiza en 
que es posible que las diferentes 
actividades productivas coexistan 
en el territorio, pero siempre con un 
respeto por el otro. 

“Somos la primera comuna que tiene 

funcionando una mesa de agrotóxicos, 
donde hemos ido conversando con 
las distintas autoridades de salud y 
con los pequeños productores agro-
pecuarios, y también representantes 
de las grandes empresas agrícolas, 
creemos y somos unos convencidos 
de que podemos trabajar de manera 
conjunta, y que en nuestro territorios 
tenemos que ser respetuosos de las 
actividades productivas y que estas 
no sean dañinas para las abejas, y 
menos para las personas”, concluyó 
la autoridad comunal. 

“CON NUESTRO EQUIPO 
JURÍDICO YA HEMOS 
INICIADO LA PREPARACIÓN 
DE LA QUERELLA, PARA 
PRESENTARLA EN LOS 
PRÓXIMOS DÍAS”

CRISTIAN HERRERA PEÑA 
ALCALDE DE MONTE PATRIA  

“ACORDAMOS CON EL 
MUNICIPIO PRESENTAR 
UNA DEMANDA PÚBLICA, 
PORQUE ES NECESARIO 
TOMAR ACCIONES EN 
CONJUNTO”

KAREN LÓPEZ
ALCALDE DE MONTE PRESIDENTA DE LA 
MESA PROVINCIAL APÍCOLA PATRIA  
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Crianceros expectantes ante entrega 
de permisos para cruzar hacia Argentina

AUTORIDADES REGIONALES REALIZAN GESTIONES BILATERALES

Las agrupaciones de trashumantes están a la 
espera de la toma del cargo por parte de las nuevas 
autoridades provinciales de San Juan para concretar 
las gestiones que les permitan llevar a sus animales a 
pastar a la alta cordillera.

A la espera del permiso necesario 
para poder cruzar hasta el otro lado 
de la Cordillera de Los Andes, decenas 
de crianceros ya subieron las altas 
cumbres con su ganado, como cada 
veranada, en busca de alimento.

Sin embargo, la demora en el proceso 
de desparasitación de los animales y la 
actual situación política de Argentina 
mantiene expectantes a los criance-
ros, ya que cualquier ayuda o gestión 
por parte del gobierno provincial de 
San Juan, dependerá de la gestión y 
voluntad de las nuevas autoridades 
trasandinas que asumen este fin de 
semana. 

David Arancibia, presidente de la 
Asociación Gremial de Crianceros de 
Monte Patria, detalla que cerca de 
un 30% de ellos se encuentran en 
la alta cordillera argentina esperando 
autorización desde la Provincia de San 
Juan para cruzar el límite, mientras 
que alrededor del 50% está en la 
cordillera del lado chileno.

“Hasta el momento, a nosotros 
no nos han notificado nada des-
de el Gobierno Regional ni desde la 
Delegación Provincial de Limarí. Lo 
último que nos dijeron es que están 
en conversaciones y esperando un 
documento oficial desde Argentina, 
pero en la reunión de la Mesa Caprina, 
la persona encargada desde Argentina 
dio su palabra de que estaría habilitada 
la veranada, entonces divulgamos la 
noticia entre nuestros pares y ahora 
están esperando el documento para 
poder migrar hacia Argentina”, señala 
Arancibia.

El criancero explica que la mayoría 
de sus compañeros de Monte Patria 
están costeando de su bolsillo el 
traslado hacia la cordillera y la des-
parasitación. Si bien existen ayudas 
comprometidas desde el Gobierno 
Regional, aún están a la espera de 
estos recursos.

“La gobernadora hizo el anuncio de 
las ayudas en el mes de septiembre, 
durante el aniversario de Monte Patria, 
pero hasta la fecha, aún no hacen la 
transferencia a los municipios para 

El delegado afirma que hay disposición para conversar sobre los temas, por lo que se reuni-
rán con el nuevo gobernador de la Provincia de San Juan, Marcelo Orrego.

ARCHIVO EL DÍA

hacer efectiva la ayuda. Tenemos 
una montonera de personas que es-
tán a la espera, para poder postular 
a algún estanque para dar agua a 
sus animales, ya que las napas se 
secaron y son pocas vertientes las 
que quedan con agua. Pero todavía 
tenemos esperanzas que llegarán 
los recursos”.

CONVERSACIONES CON 
NUEVAS AUTORIDADES 

Respecto a las gestiones realizadas 
por las autoridades locales, el dele-
gado presidencial Galo Luna explica 
que el tema de las veranadas se ha 
conversado desde el 2022, pero 
debieron suspenderse debido a las 
elecciones en Argentina y el ingreso 
de nuevas autoridades. Sin embargo, 
agrega el delegado, hay disposición 
para conversar sobre los temas, por 
lo que se reunirán con el nuevo go-
bernador de la Provincia de San Juan, 
Marcelo Orrego, quien asume este fin 
de semana, para abordar en detalle 
las veranadas 2023-2024.

“Nosotros sabemos que, si se da 
un espacio este año (para realizar 
las veranadas) no va a ser como se 
realiza tradicionalmente, donde se 
planifica largamente. Además, hay 
un tema con la desparasitación del 
ganado caprino, pero sabemos que 
al menos, los crianceros que estén 
en condiciones y que cumplan los 
requisitos sanitarios y la capacidad 
de incurrir en los gastos de talaje, 
podrán contar con la oportunidad de 
participar de las veranadas”.

Por su parte, el consejero regional 
Cristian Rondanelli, plantea que la 
problemática de los crianceros ya 
se ha convertido en una constante, 
sobre todo debido a la demora de las 
autoridades chilenas en garantizar la 
desparasitación del ganado caprino.

“Hay un tema que es muy importan-
te. El Servicio Agrícola y Ganadero, 
como sucedió el año pasado y como 
pasó este año, no contaba con el 
ganado desparasitado, por lo que, 
independiente de que nos hubiesen 
dado la autorización para pasar los 

crianceros chilenos hacia Argentina, 
esto no hubiese sido posible, porque 
el Ministerio de Agricultura y el SAG 
no están dando el ancho con el ru-
bro caprino, al no tener el ganado 
desparasitado”.

De acuerdo con el consejero, si es 
que se quiere tener las autorizaciones 
válidas y de manera oportuna para 
las veranadas de 2024 a 2025, será 
un requisito garantizar la sanidad del 
ganado, cómo condición esencial 
para que las autoridades de San Juan 
entreguen su autorización para el 
cruce de la Cordillera de Los Andes.

AÑOS COMPLEJOS Y ALTO GASTO
El illapelino Domingo Barraza ya 

fue a dejar a su familia a la cordillera. 
Barraza representa a la Cooperativa de 
Crianceros de Illapel y a otra Asociación 
Gremial que, entre ambas, tienen 
cerca de más de 400 crianceros 
asociados, pero hoy están divididos.

Relata que ya cerca de sesenta 
crianceros han viajado a las verana-
das, tanto a la Provincia del Choapa 
como el Elqui.

Para esta veranada, que oficialmen-
te comienza a fines de diciembre y 
se extiende hasta el mes de abril 
del 2024, ocuparon seis camiones, 
misma cantidad que deben utilizar 

cada familia que lleva su ganado a 
alimentarse en las altas cumbres, lo 
que significa un gasto aproximado de 
5 millones de pesos. A esto se suma 
que deben arrendar un terreno en la 
cordillera a privados “con un costo de 
dos millones y medio la postura y es 
un terreno por familia”. Así, una vez 
al mes bajan a vender sus productos 
y tener recursos para sobrevivir en la 
Cordillera.

“Nos encontramos con la sorpresa 
de que las cordilleras están muy secas 
debido a que no ha llovido, pero hay 
algo de agua, ya que ahí nacen los ríos 
y en cierta medida nos ha ayudado”, 
señala el dirigente.

Respecto a su relación con institu-
ciones y el apoyo que han recibido, 
Domingo Barraza relata que trabajan 
con el municipio de Illapel que ha 
solicitado apoyo al Gobierno Regional. 
Hace poco tiempo recibieron cerca de 
$200 millones para un total de 600 
y 700 crianceros de Illapel.

“Aún no ha llegado la ayuda, puede 
que llegue a fin de año, ya que aún 
están enviando la información a tra-
vés de las agrupaciones y juntas de 
vecinos. Ya van más de 15 años de 
escasez hídrica y lo hemos sufrido 
mucho, porque ya nos gastamos 
todos nuestros recursos”,concluye 
Barraza.

REBECA LUENGO P
Región de Coquimbo
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Inauguran embalse de regulación corta 
para mejorar eficiencia hídrica 

EN BENEFICIO A LA PEQUEÑA AGRICULTURA 

Mediante  este proyecto de 
acumulación, el pequeño 
agricultor ovallino José Miguel 
Jopia asegurará el riego 
de 0,87 hectáreas de uva 
pisquera.

Para apoyar a los pequeños regan-
tes  y hacer un uso más eficiente del 
recurso hídrico, especialmente frente 
a la crisis climática que ha afectado a 
la zona, junto al Seremi de Agricultura 
de la Región de Coquimbo, Christian 
Álvarez; el Coordinador Zonal Norte 
Chico de la Comisión Nacional de Riego 
(CNR), Álvaro Espinoza, y pequeños 
agricultores de la región inaugura-
ron las obras de rehabilitación de 
un embalse de regulación corta que 
beneficia a don José Miguel Jopia, 
pequeño productor de uva pisquera.

Sobre esta iniciativa, el Seremi de 
Agricultura de Coquimbo señaló que 
“como parte de nuestra política de 
riego, mediante la CNR, dependiente 
del Ministerio de Agricultura, nos 
encontramos hoy en Ovalle inaugu-
rando un proyecto de rehabilitación 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Con el pequeño embalse se podrá acumular agua para la producción de uva. 

EL OVALLINO

de un embalse de regulación corta, 
con una capacidad de 1,500 metros 
cúbicos utilizado para el riego de uva 
pisquera, en donde se han entregado 
más de 27 millones para que el pe-
queño agricultor José Jopia, quien 
está muy contento con la obra y le 

permitirá frente a la difícil situación 
que vive la provincia de Limarí poder 
enfrentar de mejor forma el proceso 
de cambio climático y desertificación 
que afecta a la región. Así también 
hay otros proyectos de riego que se 
ejecutan en la región como parte del 
apoyo que el Estado está entregando 
a la Agricultura Familiar Campesina”.

En tanto, el Coordinador Zonal Norte 
Chico de la CNR destacó que “cum-
pliendo con el mandato del Gobierno, 
del Ministerio de Agricultura, y de 
nuestro Director Ejecutivo estamos 
en terreno junto a los regantes in-
augurando este proyecto bonificado 
por la Comisión Nacional de Riego, 
que beneficia a José Miguel Jopia”. 

La obra consiste en un embalse de 
regulación corta, impermeabilizado 
con HDPE de 1 milímetro, con una 
capacidad de 1.538 metros cúbicos 
que permite evitar las pérdidas y 
tiene una gran importancia para la 
agricultura de la zona. “Estas obras 
son muy necesarias para ayudar y 
mantener a las y los pequeños agri-
cultores que con su trabajo aportan 
a la seguridad alimentaria del país, 
por lo cual también invitamos a los 
regantes a presentar este tipo de 
iniciativas en los concursos de acu-
mulación, donde uno de los llamados 
se realizará a comienzos de 2024”, 
añadió Álvaro Espinoza.

AGRADECIMIENTO DEL BENEFICIA-
DO 

Para el pequeño agricultor José 

Miguel Jopia, “es una obra muy buena 
y es de esperar que así como yo pude, 
otros agricultores también puedan 
acceder a estos beneficios. Lo único 
que faltó fue la lluvia, pero si hubiese 
llovido estaría bastante lleno. Este 
estanque me permite acumular el 
agua para poder asegurar el agua 
para las uvas pisqueras que tengo 
plantadas. Si no tuviese este proyecto 
mi labor de agricultor estaría muy 
complicada, ya que mis parras estarían 
secas. Invitamos a los agricultores 
que puedan postular a estos tipos 
de obras, ya que significa un enorme 
beneficio para nosotros los pequeños 
agricultores”.

“ES UNA OBRA MUY BUENA 
Y ES DE ESPERAR QUE ASÍ 
COMO YO PUDE, OTROS 
AGRICULTORES TAMBIÉN 
PUEDAN ACCEDER A ESTOS 
BENEFICIOS. SI NO TUVIESE 
ESTE PROYECTO, MI LABOR 
DE AGRICULTOR ESTARÍA 
MUY COMPLICADA, YA QUE 
MIS PARRAS SE SECARÍAN” 

JOSÉ MIGUEL JOPIA 
PEQUEÑO AGRICULTOR DE UVA 
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Lanzan campaña con miras a potenciar 
las exportaciones de pisco en Brasil

DIFUSIÓN DE PRODUCTO LOCAL

Existe confianza en que el producto tenga una muy buena recepción en este competitivo mercado sudamericano. CEDIDA

Seis empresas de la 
zona fueron parte del 
Encuentro Chile Brasil, 

donde se realizó la 
presentación oficial 

del destilado regional 
a expertos y prensa 

especializada. 

El pisco fue protagonista del 
Encuentro Chile Brasil, iniciativa 
organizada por ProChile, en la que 
participaron cerca de 50 empresas 
y cuyo objetivo es potenciar la cola-
boración económica y fortalecer los 
lazos comerciales entre ambos países. 
Tiene foco en Alimentos, proveedores 
de soluciones para la Minería, Inversión 
y Turismo. 

Fueron seis las empresas pisqueras 
de la zona que viajaron a Sao Paulo a 
participar de este evento, que destinó 
una jornada completa al lanzamiento 
de la campaña de promoción del des-
tilado que se inicia en este destino.

En la oportunidad, los representantes 
locales asistieron a una masterclass, 
organizada por la Oficina Comercial 
de ProChile, en la que estuvieron pre-
sentes representantes de la industria 
de las bebidas, prensa especializada, 
dueños de bares y restaurantes e 
influencers, quienes conocieron de la 
historia y tradición del pisco y de su 
calidad y versatilidad, de la mano de 
preparaciones de coctelería. 

Paola Vásquez, directora regional 
de ProChile Coquimbo, señaló que se 
trata de una de las últimas actividades 
del año que se realizan en el marco 
del “Programa de competitividad y 
promoción comercial de la catego-
ría pisco, Región de Coquimbo”, en 
un mercado vecino que cobra gran 
relevancia para las aspiraciones de 
internacionalización de la industria. 
“Con esto retomamos las acciones en 
este importante mercado del cono sur, 
obteniendo muy buenos resultados a 
nivel de contactos, pero sobre todo 
por la recepción que tuvo el producto 
y el gusto que podrían llegar a adquirir 
los consumidores brasileños respecto 
de nuestro pisco y toda la versatilidad 

que tiene”, precisó.

MERCADO ESTRATÉGICO 
DEL CONO SUR

Brasil es el quinto país más extenso 
del mundo y el sexto en población, es 
un mercado que representa el 21% 
del hemisferio occidental y el 48% de 
América del Sur. Con un PIB per cápita 
de US$ 16.032 y una proyección de 
crecimiento del 2,2% para 2023, es 
el principal socio comercial de Chile 
en América Latina.

Es además el cuarto destino de las 
exportaciones chilenas a nivel global, 
después de Estados Unidos, China y 
Japón, con envíos no cobre y no litio 
por US$ 2.869 millones en 2022. Es 
también el principal destino en América 
Latina para nuestras exportaciones 
de alimentos y bebidas, con más de 
US$ 1.300 millones el año 2022. 

Juan Carlos Ortuzar, representante 
de Pisquera Tulahuén, manifiesta 
que fue una gran experiencia poder 
mostrar el pisco, su variedad y ver-
satilidad en este encuentro. Señala 
que tuvo una muy buena recepción 
entre los asistentes, aunque reconoce 
que es un mercado muy complejo y 
que hay que seguir trabajando en su 
promoción. “Me impresionó que había 
mucho interés, la convocatoria de 
la masterclass fue bien interesante, 
había importadores, distribuidores, 
líderes de opinión, periodistas, que 
vieron la diversidad de piscos que 

hay”, indicó.  
Por su parte, Claudio Escobar, gerente 

de la Asociación de Productores de 
Pisco, Pisco Chile, señala que si bien 
se trata de un mercado donde ya hay 
presencia de algunas marcas, hoy se 
abren nuevas oportunidades. “Es un 
mercado cercano geográficamente, 
donde también hay más conocimiento 
de la categoría, por el gran flujo de 
turistas brasileños a Chile. Además, 
está el tema del Tratado de Libre 
Comercio entre ambos países que 
se firmó recientemente, que poten-
cia la relación comercial bilateral y 
en ese marco queremos nosotros 
aprovechar la oportunidad que re-
presenta el TLC para profundizar la 
penetración de nuestro producto. 
Por eso esta actividad nos pareció 
muy interesante y bien organizada, 
en un encuentro que además cobra 
especial relevancia, porque estuvie-
ron representados otros rubros de la 
oferta exportadora”, indica. 

Cabe destacar que este es solo el 
puntapié inicial de las acciones que 
se desarrollarán en este país. En el 
marco de este programa ejecutado 
por la oficina regional de ProChile 
Coquimbo y financiado a través del 
Fondo Nacional de Desarrollo Regional 
(FNDR), con el apoyo del Gobierno 
Regional y el Consejo Regional, el 
2024 se realizarán nuevas instancias 
de promoción. 

En este sentido, está considerado 
un trabajo con agencias de comu-

nicación digital con foco en redes 
sociales, así como también otras 
acciones como invitación a la zona 
productora de compradores, prensa 
y expertos, participación en ferias 
internacionales y publicaciones en 
medios de prensa.

La gobernadora regional, Krist 
Naranjo, expresó que “a través de 
este proyecto de promoción inter-
nacional del pisco, financiado por el 
Gobierno Regional, hemos apoyado a 
las empresas para que puedan darse 
a conocer en diversos mercados como 
Estados Unidos, Alemania, Francia y 
China y ahora apuntar a los mercados 
de Sudamérica nos parece de gran 
relevancia para seguir consolidando 
su presencia en el exterior”.  

EQUIPO OVALLINO
Región de Coquimbo



EL OVALLINO  SÁBADO 9 DE DICIEMBRE DE 2023CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Propuestas de parlamentarios 
para combatir crisis de seguridad

Atribuciones, dotAción policiAl y creAción de estAmentos

Diputados, Diputadas y Senadores de la zona apuntan a 
que se debe dejar de lado los colores políticos y trabajar 

en combatir el crimen organizado para aumentar la 
sensación de seguridad de la población, la que ha estado 
marcada por los últimos crímenes ocurridos en la región, 

algunos incluso a plena luz del día.

escenas de crímenes que se han 
repetido en la zona a lo largo del año, 
incluso con asesinatos que se regis-
traron a plena luz del día y ante la 
presencia de ciudadanos, han gene-
rado dudas entre la comunidad sobre 
la efectividad de la implementación 
de medidas como el plan calles sin 
Violencia. estrategia que se ejecuta 
en coquimbo, la serena y ovalle y 
que busca, a través de un trabajo 
coordinado con las policías, enfrentar 
la delincuencia en las comunas con 
mayor concentración de delitos graves. 

en conversación con nuestro medio, 
el delegado presidencial regional, Galo 
luna, aunque reconoció el impacto de 
los crímenes destacó que no han ex-
perimentado un aumento significativo. 
A pesar de este panorama ha quedado 
en evidencia la violencia con la que 
se han cometido estos delitos y que 
mantiene en alerta a las autoridades. 

Frente a esta realidad, diario el día 
conversó con parlamentarios de la 
región, quienes entregaron sus pro-
puestas para hacer frente a la crisis 
de seguridad que se vive en el territorio 
en el último tiempo. 

MAYOR DOTACIÓN Y FACULTADES 
el senador matías Walker apuntó a 

aumentar el personal policial, además 
de nuevas herramientas para enfrentar 
el crimen organizado. 

“necesitamos más presencia policial, 
más vehículos, los nuevos carros poli-
ciales que habían sido comprometidos 
por el Gobierno regional se demoraron 
mucho en ser adquiridos, ahí se perdió 
tiempo valioso. muy importante el 
nuevo centro del os7 de carabineros 
para el choapa y el limarí, pero no es 
suficiente. nos estamos enfrentando 
a un crimen que es cada vez más 
violento, necesitamos enfrentarlo con 
nuevas herramientas y espero que el 
nuevo fiscal regional tome el liderazgo 
que se necesita para enfrentar una 
delincuencia cada vez más organizada 
y más violenta’, precisó. 

el diputado marco Antonio sulantay 
calificó la situación de seguridad como 
“absolutamente critica”, por lo que 
se necesitan “soluciones extremas”. 

“en su reciente visita a la región, le 
señalé personalmente al subsecretario 
de prevención del delito, eduardo 
Vergara, que la batalla contra la delin-
cuencia no se va a ganar disponiendo 
y gastando más recursos económicos, 
sino con una legislación valiente, de-

Si bien las cifras indican que han disminuido los homicidios, la violencia de los delitos es 
cada vez más cruda. ArchiVo el díA

cidida y comprometida. el crimen 
organizado siempre tendrá muchos 
más recursos que el estado. por eso 
el camino es respaldar la entrega de 
mayores facultades a las policías y 
las fuerzas armadas en su trabajo”, 
remarcó. 

en esta línea también agregó, “en 
las últimas semanas hemos planteado 
que el Gobierno debe citar en forma 
permanente al consejo de seguridad 
nacional (cosenA), además de con-
vocar a las Fuerzas Armadas para 
prestar apoyo constante a la labor 
policial. esto último con especial foco 
en el resguardo de la frontera norte y 
el combate frontal al narcotráfico”. 

por su parte, la diputada carolina 
tello destacó que en el congreso 
se está discutiendo entregar más 
herramientas a las casas edilicias en 
materia de seguridad.  

“en la comisión de Gobierno interior, 
de la cual soy parte, estamos dis-
cutiendo entre otros proyectos uno 
que otorga más herramientas a los 
municipios en materia de seguridad 
pública, junto con una moción que 
permite la creación de comités de 
seguridad vecinal y comunal, de la cual 
soy coautora. hoy lo que necesitamos 

como país es seguir enfrentando como 
estado al crimen organizado, reforzando 
la labor y especialización de nuestras 
policías, más allá de las discusiones 
políticas”, profundizó. 

CREACIÓN DE ESTAMENTOS 
el diputado Víctor pino se refirió a la 

propuesta de reforma constitucional 
que crea la Agencia chilena contra el 
crimen organizado. 

“el año pasado presentamos la re-
forma constitucional, cuyo propósito 
será dejar en la actual constitución 
la creación de una agencia de forma 
permanente, la cual será autónoma, 
tendrá recursos propios, con personal 
especializado, para enfrentar no solo al 
crimen organizado, sino también a las 
bandas delictivas que azotan nuestro 
país. estamos hablando de una orga-
nización de tal magnitud, que pueda 
tener lo mejor de la pdi, carabineros y 
de todas las instituciones involucradas 
en la persecución e investigación de 
delitos y que juntos, como una fuerza 
conjunta de tarea, puedan enfrentar 
el crimen organizado”, detalló.  

Asimismo, el diputado Juan manuel 
Fuenzalida colocó énfasis en aumentar 

los recursos y la creación de la Fuerzas 
de tarea. 

“esto requiere de mayores recursos 
que fue lo que más le hemos planteado 
al ministro de hacienda, incluso a 
través del uso del 2% constitucional 
por tratarse de una pandemia de in-
seguridad que estamos viviendo y 
estamos haciendo modificaciones 
legales como por ejemplo un proyecto 
de ley que crea la Fuerzas de tarea 
para que el Fiscal nacional pueda 
armar grupo de trabajo con distintos 
estamentos relacionados con la se-
guridad y relacionados con el tema 
financiero”, precisó. 

AUMENTO Y TIPIFICACIÓN 
DE PENAS 

del mismo modo, el parlamentario 
udi también apuntó a las penas que 
se les entregan a las personas que 
cometen delitos. 

“Aquí también lo más importante es 
que desde el ministerio público haya 
una señal y se vaya bajando este sis-
tema garantista que hoy día tenemos. 
hoy día las leyes establecen rango de 
acción, pero lamentablemente algunos 
jueces ocupan el rango más mínimo 
de la ley al momento de aplicarlas y 
esto hace que en definitiva muchos 
delincuentes se sientan protegidos 
porque saben que no van a estar nada 
en la cárcel o no van a tener ningún 
tipo de medida cautelar gravosa que 
les impida seguir actuando. nosotros 
como udi estamos presentando dentro 
de las próximas semanas un proyecto 
de ley que busque limitar el accionar 
de los jueces garantistas de manera 
que no tengan mucha amplitud de 
acción al momento de aplicar una 
pena o al momento de aplicar una 
medida cautelar”. 

postura que también comparte el 
diputado daniel manouchehri quien 
recalcó que hay dejar “de lado el re-
vanchismo político y construir unidad 
para combatir al crimen”. 

“hay que poner mano dura con la 
delincuencia. en el congreso hemos 
hecho nuestra parte, aprobando 38 
leyes que aumentan penas, tipifi-
can delitos graves y entregan más 
atribuciones a las policías, varias de 
las cuales soy autor. tenemos que 
reforzar el trabajo de la Fiscalía y 
revisar que está pasando en tribu-
nales. Queda mucho por hacer y no 
podemos detenernos. tenemos que 
dejar de lado el revanchismo político 
y construir unidad para combatir al 
crimen”, sentenció.

Paula Garviso G.
Región de Coquimbo



EL OVALLINO  SÁBADO 9 DE DICIEMBRE DE 2023 CRÓNICA /  07elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

o en nuestras oficinas lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 hrs.  sábado de 
09:30 a 13:00 hrs. 

Publica en www.elovallino.cl 

SíguenoS y comparte con noSotroS en redeS SocialeS

www.elovallino.cl
@elovallino
facebook.com/DiarioElOvallino/GERENTE GENERAL Y 

REPRESENTANTE LEGAL:  Francisco Puga Medina
Sub diREcToR comERciAL: Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:    Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271 

OFICINA LA SERENA:    Brasil 431 Fono (51) 2200400  
PUBLICIDAD:    Fono (51) 2200420
SUSCRIPCIONES:   Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

Dos conductores de bus dieron positivo a 
drogas y fueron detenidos por carabineros

FiscAliZAciones por Fin de semAnA lArGo

El personal policial fiscalizó 
y detuvo a dos chóferes de 
buses interurbanos, quienes 
estaban bajo el efecto de las 
drogas, uno de marihuana 
y otro de cocaína. En dicho 
estado se dirigían a Ovalle y 
Andacollo.

con una presencia reforzada en 
rutas, carreteras y terminales de bu-
ses, carabineros busca disminuir los 
accidentes vehiculares durante este 
fin de semana largo. 

precisamente, durante una fiscaliza-
ción en el terminal de la serena, los 
especialistas de la siAt identificaron 
y detuvieron a dos hombres, quienes 
se disponían a salir a cargo de buses 
llenos de pasajeros, uno con destino 
a ovalle, y otro Andacollo.

lo particular, llamativo y preocu-
pante, es que ambos conducían bajo 
la influencia de las drogas: uno con 
marihuana y uno con cocaína. 

de inmediato, y respaldado por los 
resultados del narcotest, los cara-

EQuiPo El ovalliNo
Ovalle

Carabineros detuvo a dos conductores de buses, quienes estaban bajo efecto de drogas 
ilícitas.  

el oVAllino

bineros los detuvieron y pusieron a 
disposición de la Justicia, en una 
acción que significó el resguardo 
directo de la vida de una veintena 
de pasajeros. 

Al respecto, el Jefe de la siAt 
coquimbo, capitán eduardo Garrido, 
indicó que “los carabineros realiza-
mos prevención todos los días. con 
más terreno, con investigación y con 

fiscalización, con el único objetivo 
de que la comunidad se sienta más 
segura en todos los ámbitos. este 
trabajo específico de fiscalización, 
forma parte de la estrategia en terreno, 
que desarrollaremos durante el fin de 
semana largo, porque no queremos 
más accidentes ni fallecidos en la 
región. la invitación es a ser res-
ponsable en todos los aspectos de 
la convivencia vial”. 

“ESTE TRABAJO ESPECÍFICO 
DE FISCALIZACIÓN, 
FORMA PARTE DE LA 
ESTRATEGIA EN TERRENO, 
QUE DESARROLLAREMOS 
DURANTE EL FIN 
DE SEMANA LARGO, 
PORQUE NO QUEREMOS 
MÁS ACCIDENTES NI 
FALLECIDOS EN LA REGIÓN”

CAPITÁN EDUARDO GARRIDO 
JEFE REGIONAL DE LA SIAT DE CARABINE-
ROS  
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Polémico arbitraje le quita el triunfo 
al Club Social y Deportivo Ovalle 

En El Estadio EnriquE donn mullEr

El “Equipo de la Gente” vencía por 3 a 2 en su visita a 
Constitución Unido. El árbitro había adicionado 6 minutos, pero 
sin razón jugó hasta el 90+12, momento en el que cobró un 
penal que le permitió a los locales anotar el 3 a 3 definitivo. 

Este viernes feriado se disputó la 
doceava fecha de la liguilla de ascenso 
en la tercera división B. 

En esta jornada el Club social y 
deportivo ovalle debió trasladarse has-
ta la región del maule para enfrentar 
como visitante a Constitución unido. 

El partido se disputó en el Estadio 
Enrique donn muller, con tribunas 
llenas y un buen desempeño de am-
bos equipos. 

lamentablemente, el arbitraje fue 
protagonista en el final del encuen-
tro, arrebatando de forma injusta un 
triunfo al “Equipo de la Gente”. 

MAL INICIO PARA OVALLE 
En un inicio trabado, fueron los del 

maule los que se crearon el primer 
acercamiento con peligro, cuando al 
minuto 14 Bastián Henríquez remató 
a donde estaba parado el arquero 
segundo Pérez. 

otra de las ocasiones a favor de los 
locales fue al minuto 20, con un tiro 
libre cabeceado por Erick naranjo, en 
donde el balón se fue por un costado.

Finalmente, en la media hora de juego, 
Constitución unido logró abrir el mar-
cador a través de Bastián Henríquez, 
quien realizó una buena pared con 
naranjo para luego definir por abajo, 
anotando el 1 a 0.

la primera llegada a favor del Club 
social y deportivo ovalle fue al minuto 
35, con un remate de larga distancia 
de luis rodríguez que se fue elevado.

Cinco minutos más tarde el “maucho” 
tuvo una nueva llegada con un remate 
de david medina que Pérez voló para 
lograr tapar.

Empezando el segundo tiempo, el 
equipo sureño amplió la diferencia 
en el marcador, con un remate de 
zurda de Bastián Henríquez, quien 
se matriculó con su doblete personal.

Equipo El ovallino 
Ovalle

Eduardo Carvajal fue una de las figuras de Ovalle, dando asistencias para sus compañeros en el segundo tiempo. 

Csd oVallE

HEROICA REMONTADA 
al minuto 56 el “social” logró 

descontar con un golazo de media 
distancia de ignacio aranda. los 
ovallinos rápidamente tomaron el 
balón para apurar las acciones e ir 
en busca del empate.

la ansiada igualdad llegó al minuto 
68, con una buen pase de Eduardo 
Carvajal para samuel avilés, quien 
definió ante la salida del portero para 
marcar el 2 a 2.

a cinco minutos del final ovalle 

casi logra el gol de la victoria, pero 
el disparo a quemarropa de avilés 
fue tapado por el arquero. 

En el contragolpe Benjamín Zepeda 
se vio obligado a infraccionar a un 
delantero sureño, ante lo cual el árbi-
tro cobró tiro libre y expulsó con roja 
directa al defensa oriundo de tongoy.

En los minutos de descuento, y a 
pesar de estar con uno menos, el Club 
social y deportivo ovalle logró dar 
vuelta el marcador, con una nueva 
asistencia de Eduardo Carvajal para 
Gabriel rojas, quien a arco descubierto 

anotó el 3 a 2, desatando la alegría 
en todo el limarí. 

POLÉMICO FINAL Y ARBITRAJE 
Parecía que los ovallinos se traerían 

los tres puntos, pero lamentablemente 
el arbitraje ensució lo que había sido 
un lindo espectáculo deportivo. 

El árbitro había adicionado 6 minutos, 
pero inexplicablemente el partido se 
jugó hasta el 90+12.

En ese minuto el referee cobró una 
falta penal del mediocampista ovallino 
Pedro Cerda, a quien además expulsó. 

de esta manera, el árbitro permtió 
que Bastian Henríquez anote el 3 a 
3, para luego dar el pitazo final. 

Jugadores reclamaron el descaro, 
pero era demasiado tarde, el partido 
estaba terminando y los puntos se 
repartían entre ambos equipos. 

PRÓXIMA FECHA 
En la próxima fecha el Club social 

y deportivo ovalle enfrentará como 
local a lota schwager, en encuentro 
válido por la fecha 13 de la liguilla. 

El partido ante la “lamparita” se 
jugará en la tarde del viernes 15 de 
diciembre, en el Estadio municipal de 
Punitaqui, ya que el Estadio diaguita 
está reservado para ser local de vo-
tación en el plebiscito constitucional 
de salida.

Constitución Unido 3 - 3 CSD Ovalle 
Provincial Talagante 1 - 2 Tricolor de Paine 
Gol y Gol 1 - 1 Naval de Talcahuano 
Imperial Unido 1 - 0 Lota Schwager 

RESULTADOS FECHA 12 DE LA LIGUILLA DE ASCENSO 
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